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Deputado Alexandre Curi 
será o novo presidente da 

Assembleia Legislativa

O deputado Alexandre Curi 
(PSD) será o novo presi-
dente da Assembleia Le-

gislativa do Paraná. Os parlamen-
tares estaduais paranaenses 
elegeram nesta segunda-feira 
(12) o atual primeiro-secretário 
para conduzir o Poder Legislativo 
no biênio 2025-2027. 

O deputado Gugu Bueno 
(PSD) foi escolhido como novo 
primeiro-secretário; já a depu-
tada Maria Victoria (PP) perma-

nece na Segunda Secretaria. 
Curi vai substituir o atual presi-
dente da Assembleia, deputado 
Ademar Traiano (PSD), durante 
as 3ª e 4ª sessões legislativas 
da 20° legislatura, a partir de 
fevereiro de 2025. 

O mandato vai até 31 de 
janeiro de 2027. A chapa For-
talecimento e União do Poder 
Legislativo foi eleita por unani-
midade entre os deputados vo-
tantes, com 53 votos favoráveis.
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A Arquidiocese de Maringá 
está em festa. Este mês 
foram ordenados dois 

novos padres diocesanos na 
Paróquia São Sebastião de 
Mandaguaçu. 

Igreja Católica ordena
dois novos padres

A ordenação presbiteral é 
a celebração religiosa na qual 
o bispo diocesano, que exerce 
o grau pleno do sacramento 
da ordem, por meio das suas 
mãos e a oração impõe sobre o 

candidato tornando presbítero, 
ou seja, sacerdote para a Igreja. 

Os neo-presbíteros Paulo Ra-
mires e Jonas dos Santos, a par-
tir de agora estarão trabalhando 
com outras comunidades; o pa-

dre Paulo Ramires trabalhará na 
Paróquia Sagrado Coração de 
Jesus de Nova Esperança e o pa-
dre Jonas dos Santos trabalhará 
na Paróquia São João Batista na 
cidade de Jandaia do Sul.
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Serão selecionados 80 empreendedores rurais que terão a oportunidade de mostrar sua pro-
dução para o público da Capital. Além da venda de diversos produtos, a feira ainda contará 
com aulas-show que vão divulgar a gastronomia e o turismo. A Feira Sabores do Paraná 

é promovida pelo IDR-Paraná em parceria com a Seab (Secretaria Estadual da Agricultura e do 
Abastecimento), Adapar (Agência de Defesa Agropecuária do Paraná), Faep-Senar, Sebrae e Fetaep.

Feira Sabores Paraná, que será 
retomada, está com inscrições 
abertas para produtores rurais
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Momentos de oração e confra-
ternização comemoram aniver-
sário de fundação: O Arcebispo 
Dom Frei Severino Clasn 
agradeceu aos leigos de on-

Jubileu de Diamante

Paróquia São Pedro Apóstolo celebra 
60 anos com programação especial

tem e de hoje pelo compro-
metimento na organização 
e crescimento da Paróquia 
São Pedro Apóstolo e fi cou 
feliz por constatar a quanti-

dade de fi éis vindos de Jar-
dim Olinda, Paranapoema 
e Inajá que receberam os 
sacramentos na Paróquia ao 
longo destas décadas.
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MANDAGUAÇU
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Maringá
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Nova Esperança
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Loterias Faraoni
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Açougue São José
Restaurante e Lanchonete ‘O Costelão’

Santa Inês
Auto Posto Santa Inês

Panifi cadora Cantinho do Pão
São Jorge do Ivaí
Auto Posto Forini

Studio Mec Foto e Vídeo
Farmácia Farmadin

Unifl or
Distribuição Avulsa 

 Distrito de Fiorópolis
Venda do José Baixinho
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Parlamentares elegeram a nova 
Mesa Diretora para o biênio 2025-2027,
Alexandre Curi será o novo presidente

A nova Mesa Executiva da 
Assembleia para o biênio 
2025-2027: (esq. p/ dir.) 

deputado Moacyr Fadel (PSD), 
terceiro vice-presidente; 

deputado Delegado 
Jacovós (PL), segundo 

vice-presidente; deputada 
Flávia Francischini (União), 

primeira vice-presidente; 
deputado Gugu Bueno 

(PSD), primeiro-secretário; 
deputado Alexandre Curi 

(PSD), presidente; deptuada 
Maria Victoria (PP), segunda-

secretária; deputado Requião 
Filho (PT), terceiro-secretário; 

deputado Alexandre Amaro 
(Republicanos), quarto-

secretário; e deputado Goura 
(PDT), quinto-secretário

O deputado Alexandre 
Curi (PSD) será o novo 
presidente da Assem-

bleia Legislativa do Paraná. 
Os parlamentares estaduais 
paranaenses elegeram nes-
ta segunda-feira (12) o atual 
primeiro-secretário para conduzir 
o Poder Legislativo no biênio 
2025-2027. O deputado Gugu 
Bueno (PSD) foi escolhido como 
novo primeiro-secretário; já a 
deputada Maria Victoria (PP) per-
manece na Segunda Secretaria. 

Curi vai substituir o atual 
presidente da Assembleia, de-
putado Ademar Traiano (PSD), 
durante as 3ª e 4ª sessões 
legislativas da 20° legislatura, 
a partir de fevereiro de 2025. O 
mandato vai até 31 de janeiro 
de 2027. A chapa Fortalecimen-
to e União do Poder Legislativo 
foi eleita por unanimidade en-
tre os deputados votantes, com 
53 votos favoráveis.

Também faz parte da nova 
Comissão Executiva da As-
sembleia a deputada Flávia 
Francischini (União), que as-
sume como a primeira vice-
-presidente. Esta é a primeira 
vez na história que uma mulher 
assume o cargo. Completam 
o grupo o deputado Delegado 
Jacovós (PL), como segundo 
vice-presidente, e o deputado 
Moacyr Fadel (PSD), que se 
torna o terceiro vice-presidente. 
A terceira secretaria fi ca sob 
o comando do deputado Re-
quião Filho (PT), seguido pelo 
deputado Alexandre Amaro 
(Republicanos), que permane-
ce como quarto-secretário, e 
pelo deputado Goura (PDT), que 

será o quinto-secretário.
Em seu primeiro discurso 

como presidente eleito, o de-
putado Alexandre Curi afi rmou 
que a Assembleia vai criar mais 
mecanismos para aumentar o 
trabalho, a transparência e a 
austeridade com os recursos 
públicos. “Nós vamos continuar 
avançando, sempre em busca 
do fortalecimento do Poder 
Legislativo. Vamos avançar na 
transparência, na sustentabi-
lidade, na economia, levando 
a Assembleia Legislativa mais 
próxima da população através 
da Assembleia Itinerante”, 
destacou. “Também vamos 
avançar em um tempo extre-
mamente importante, que é a 
inovação. Queremos trazer a in-
teligência artifi cial para dentro 
da Assembleia para otimizar, 
desburocratizar e facilitar no 
protocolo de projetos de lei. 
Nosso desafi o é dar continuida-
de a este trabalho”, completou.

Curi frisou ainda que a nova 
gestão pretende continuar 
economizando recursos públi-
cos. “Vamos continuar sendo 
a única Assembleia do Brasil 
que devolve 30% do seu orça-
mento ao Poder Executivo. São 
R$ 450 milhões todos os anos 
em recursos sendo aplicados 
em programas que ajudam a 
melhorar a vida dos paranaen-
ses”, destacou.

TRAJETÓRIA
Presidente da Assembleia 

entre 2023-2025, o deputa-
do Ademar Traiano encerra o 
quinto mandato consecutivo 
à frente do Legislativo. Já Ale-
xandre Curi assumirá a presi-

dência pela primeira vez. Atual 
primeiro-secretário, ele ocupou 
a mesma a função entre 2007 
e 2010. Alexandre Curi iniciou 
a carreira política acompanhan-
do o avô e ex-presidente do 
Poder Legislativo paranaense, 
Aníbal Khury, aos 16 anos. Em 
2000, elegeu-se vereador de 
Curitiba – à época o mais jovem 
entre as capitais do Brasil. Em 
2002, assumiu pela primeira 
vez uma cadeira no legislativo 
estadual.

Foi reeleito em 2006, como 
o deputado estadual mais vota-
do do Paraná. Em 2010, repetiu 
a votação expressiva da eleição 
anterior e foi reconduzido com 
mais de 134 mil votos. Já em 
2014, obteve votação em 150 
municípios paranaenses, retor-
nando à Assembleia Legislati-
va. Chegou ao quinto mandato 
em 2018, com 147 mil votos. 
Em 2022, tornou-se um dos 
10 deputados estaduais mais 
votados do Brasil, com mais de 
237 mil votos.

SECRETÁRIOS
O deputado Gugu Bueno, 

assume pela primeira vez um 
posto na Mesa Executiva da 
Assembleia. Ele destacou o 
importante papel da Assem-
bleia Legislativa na sociedade. 
“A Assembleia Legislativa do 
Paraná vive um momento muito 
especial na sua história nesses 
últimos anos, sendo um exem-
plo de austeridade e economia 
de recursos. Queremos dar 
uma continuidade a esse traba-
lho de transparência, economi-
zando naquilo que for possível, 
mas dando todas as condições 

para que a Assembleia possa 
cumprir com o seu papel, que 
é o de um papel central para a 
democracia”, disse.

A deputada Maria Victoria 
(PP) agradeceu a confi ança dos 
deputados e deputadas para 
continuar os representando na 
Segunda Secretaria na próxima 
gestão. “Avançamos muito nos 
últimos dois anos com medidas 
de gestão e transparência foca-
das na efi ciência dos gastos do 
dinheiro dos cidadãos parana-
enses”, afi rmou.

ELEIÇÃO
A eleição da Mesa Executiva 

da Assembleia está de acordo 
com o artigo 13 do Regimento 
Interno da Assembleia Legis-
lativa, que determina que a 
partir do dia 1º de agosto do 
segundo ano de cada legislatu-
ra, o Presidente da Assembleia 
Legislativa, deverá designar 
nova eleição. Ainda de acordo 
com o Regimento, a eleição 
dos membros da Mesa é feita 
por meio de votação nominal, 
utilizando-se o painel eletrônico 
de votação, exigida a maioria 
absoluta de votos.

A Mesa Diretora é o ór-
gão colegiado dirigente dos 
trabalhos legislativos e admi-
nistrativos da Casa, formado 
pelo presidente, por três vice-
-presidentes e cinco secretá-
rios. O mandato é de dois anos. 
Conforme o Regimento Interno 
da Assembleia, sua composi-
ção observa a representação 
proporcional dos partidos ou 
blocos parlamentares. Por: 
Thiago Alonso; Fotos: Orlando 
Kissner e Valdir Amaral/Alep

Na sexta-feira, 9 de 
agosto, a Igreja Matriz 
da Paróquia São Se-

bastião em Mandaguaçu foi o 
cenário de um evento signifi -
cativo para a Arquidiocese de 
Maringá. Às 20h, a cerimônia 
de Ordenação Presbiteral dos 
Diáconos Jonas dos Santos e 
Paulo Henrique Ramires da 
Silva ocorreu, marcando um 
momento de profunda espiri-
tualidade e celebração para 
a comunidade local e para os 
familiares e amigos dos novos 
padres.

A Igreja Matriz estava com-
pletamente lotada, eviden-
ciando o carinho e o apoio 
da comunidade para com os 
novos presbíteros. Entre os 
presentes estavam muitos 
fiéis, bem como familiares 
e amigos dos novos padres, 
todos reunidos para testemu-

Arquidiocese de Maringá Celebra Ordenação Presbiteral dos 
Diáconos Paulo Ramires e Jonas dos Santos em Mandaguaçu

nhar a consagração de Jonas 
e Paulo como sacerdotes.

O Padre Paulo Ramires, 
agora ofi cialmente ordenado, 
começou sua trajetória como 
diácono na Paróquia Sagrado 
Coração de Jesus em Nova Es-
perança. A comunidade local 
de Nova Esperança recebeu-o 
com calor humano e entusias-
mo, um refl exo do acolhimento 
que ele mesmo expressou em 
suas palavras de gratidão.

No domingo, 11 de agosto, 
o Padre Paulo celebrou sua 
primeira missa após a ordena-
ção, um momento signifi cativo 
tanto para ele quanto para a 
comunidade que acompanhou 
sua jornada. Em sua homilia, 
o novo padre agradeceu às 
comunidades de Mandagua-
çu e Nova Esperança pelo 
apoio contínuo, destacando 
a importância do serviço e do 

dom de seguir a Cristo. Citou 
o Evangelho de João (12,26): 

“Se alguém me quer servir, 
siga-me”, ressaltando a voca-
ção e o compromisso de servir 
com dedicação e amor.

Nascido em Maringá em 
20 de setembro de 1991, Pau-
lo Ramires cresceu em Manda-
guaçu, onde foi ativo na vida 
da paróquia desde a infância. 
Participou de missas, novenas 
e do coral infantil, e ainda fez 
parte do grupo de coroinhas 
durante sua pré-adolescência. 
Após concluir o ensino médio 

em 2008, Paulo ingressou na 
faculdade de Comunicação 
– Jornalismo em Maringá e 
trabalhou na Rádio Colmeia, 
onde teve a oportunidade de 
crescer profi ssionalmente. No 
entanto, o falecimento de sua 
mãe em 2010, devido a um 
câncer metastático, trouxe 
uma refl exão profunda sobre 
o sentido de sua vida.

Em 2015, Paulo, já realiza-
do em sua carreira e cursando 
especialização em Marketing 

e Mídias Sociais, começou a 
sentir que faltava algo maior. 
Em diálogo com o Padre Milton 
Bossoni, iniciou os encontros 
vocacionais, e em dezembro 
daquele ano, comunicou a seu 
pai sua decisão de ingressar 
no seminário, recebendo total 
apoio. Em 2016, deu início ao 
seu caminho no seminário da 
Arquidiocese e percorreu oito 
anos de formação, repletos de 
alegrias e desafi os.

A ordenação diaconal de 
Paulo Ramires ocorreu em 28 
de janeiro de 2024, quando foi 
ordenado por Dom Severino 
Clasen, OFM, na Catedral de 
Maringá. Desde então, serviu 
na Paróquia Sagrado Coração 
de Jesus em Nova Esperança. 
Agora, com a ordenação pres-
biteral concluída, o Padre Paulo 
está preparado para continuar 
sua missão com o apoio e as 
orações de todos que o acom-
panharam em sua jornada.

Sua trajetória é um teste-
munho do chamado de Deus 
e da dedicação ao serviço pas-
toral. O Padre Paulo agradece 
a todos que fi zeram parte de 
seu caminho e se compromete 
a servir com alegria e fervor, 
respondendo ao chamado 
divino com um coração cheio 
de gratidão e amor.

Com três anos do RenovaPR, 
Paraná vira protagonista da 

produção de energia no campo

O Renova Paraná completa 
três anos neste mês. O 
programa do Governo 

do Estado, executado pelo IDR-
-Paraná, incentiva o produtor 
a produzir sua própria energia 
ou combustível, inserindo-o no 
processo de transição energé-
tica, bem como reduzindo seus 
custos de produção. O Estado 
também subsidia os juros dos 
empréstimos usados pelos pro-
dutores para a implantação de 
projetos de energia renovável na 
propriedade, por meio do Banco 
do Agricultor Paranaense – neste 
período foram R$ 230 milhões.

Com a iniciativa, o Paraná já 
se tornou o estado com maior 
potência média, por unidade 
instalada, entre os estados do 
Sul e Sudeste do País. De acordo 
dos dados da Aneel (Agência 
Nacional de Energia Elétrica), o 
Paraná tem 21,83 kilowatts de 
potência média por unidade, em 
seguida estão São Paulo (21,61 
kW), Minas Gerais (20,13 kW), 
Santa Catarina (17,29 kW), e 
Rio Grande do Sul (12,72 kW). 
Desde agosto de 2021, o progra-
ma já estimulou o investimento 
de R$ 4,2 bilhões em 34.485 
projetos de energia renovável 
no Estado.

Segundo Herlon Goelzer de 
Almeida, coordenador do Re-
novaPR, o programa aproveita 
um recurso que vinha sendo 
encarado como um problema 
ambiental. “Temos no Paraná 
uma produção expressiva de 
proteína animal, cujas sobras 
(dejetos, gorduras, ossos e 
vísceras) podem gerar biogás. 
Temos também o setor sucro-
alcooleiro que fornece material 
orgânico. Ou seja, o Paraná tem 
base produtiva que é altamente 
geradora de biomassa, a maté-
ria orgânica usada como fonte 
de energia limpa e sustentável. 
Por isso temos que usar essa 
força energética”, destacou.

O programa também é obje-
to de uma série de reportagens 
da Agência Estadual de Notí-
cias (AEN), chamada “Paraná, 
energia verde que renova o 
campo”, que mostra exemplos 

de produtores rurais de todo 
o Estado que aderiram ao pro-
grama para implantar sistemas 
sustentáveis.

MENOR CUSTO – Para co-
locar o programa em prática 
o IDR-Paraná, em três anos, 
treinou 796 técnicos, com o 
apoio do Sistema Faep/Senar 
e Cibiogás (Centro Internacional 
de Energias Renováveis). Os 
profi ssionais passaram a atuar 
em todo o Estado, orientando 
os produtores interessados em 
implantar projetos de geração 
de energia renovável.

Além disso, o Instituto, em 
parceria com sindicatos rurais 
e agentes fi nanceiros, realizou 
mais de 1.200 ações de pro-
moção do RenovaPR (reuniões 
técnicas, seminários regionais, 
participação em feiras e exposi-
ções) para aumentar a adesão 
ao programa.

Atualmente o Paraná tem 
34.485 ligações rurais em 
geração distribuída, ou seja, 
consumidores que passaram 
a produzir sua própria energia. 
Desse total, 28.346, ou 82,2%, 
foram feitas nos últimos três 
anos. A divulgação das van-
tagens do uso de energias 
renováveis apresentados pelo 
Renova-PR contribuiu para esse 
resultado. Ainda de acordo com 
os dados da Aneel, a geração 
distribuída no setor rural pas-
sou de 6%, em 2017, para 15% 
no ano passado.

Outro incentivo para o pro-
dutor é que nos últimos anos 
os custos de instalação dos 
projetos de energia renovável 
têm diminuído, o que atrai 
mais interessados. Em 2016 
eram necessários R$ 8,77 por 
watt pico (capacidade máxima 
de geração do projeto). Em 
janeiro deste ano o valor fi cou 
em R$ 3,17. O tempo de retor-
no do investimento também 
foi reduzido. Até 2023 eram 
necessários 4,4 anos para o 
produtor pagar pela instalação 
do projeto. Neste ano, o tempo 
de retorno do investimento fi cou 
em 3,3 anos, em média. Foto: 
Roberto Dziura Jr/AEN
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Paróquia São Pedro Apóstolo celebra 60 anos 
com programação especial

A Paróquia São Pedro 
Apóstolo é composta 
pelos municípios de 

Inajá, Paranapoema e Jardim 
Olinda e comemorou no úl-
timo dia 08 de agosto seu 
Jubileu de Diamante, tendo 
como lema: “60 anos se-
guindo Jesus Cristo com luta, 
amor e fé”.

Os paroquianos se alegr-
aram unidos ao arcebispo 
de Maringá, Dom Severi-
no Clasen e vários padres. 
Chegar aos 60 anos é ter 

a certeza de que ao longo 
dessa história muitas lutas 
foram enfrentadas e venci-
das. Bispos, padres, religiosas, 
e tantos fiéis leigos e leigas 
empenharam-se na evange-
lização e, sendo Igreja, foram 
e são luzes para o mundo.

O amor e a fé estiveram 
sempre no coração dos ho-
mens e mulheres, que por 
amor a Jesus Cristo con-
struíram as comunidades dos 
municípios que compõem 
esta paróquia. Assim ajudam 

Jesus Cristo a edificar o Reino 
de Deus.

A comemoração con-
tou com a Celebração da 
Missa na igreja paroquial 
em Inajá, ao final da missa 
alguns vídeos lembraram 
toda a história da paróquia, 
os padres e irmãs que aqui 
passaram e uma homena-
gem ao jovem padre Joseir 
Sversutti recentemente fa-
lecido. Após o fim da missa 
todos foram recepcionados 
no Salão Paroquial com co-

quetel e os grupos de canto 
da comunidade católica ani-
maram a noite de confrater-
nização.

Animados por essa 
história, memórias e lutas 
lembramos que somos povo 
de Deus a caminho. Com a 
Palavra de Deus confiamos 
que ainda temos um longo 
caminho a percorrer, mas 
sempre louvamos ao Senhor 
Deus de amor pelo passado, 
pelo presente e pelo futuro. 
Pe. Marcos André de Oliveira

MOMENTOS DE ORAÇÃO E CONFRATERNIZAÇÃO COMEMORAM ANIVERSÁRIO DE FUNDAÇÃO

Os pais do saudoso Padre Joseir Sversutti, Laudicéia Fernandes e 
Luiz Sversutti foram  homenageados na Missa em Ação de Graças

Com o fim do Campeona-
to Paranaense de Futebol da 
Segunda Divisão e a não con-
quista do acesso à Primeira 
Divisão em 2025, a diretoria 
do Atlético Clube Paranavaí/
SAF encaminhou 11 atletas 
para outras equipes em ativi-
dades nesse 2024.

Akiles foi para a base 
do Cruzeiro/MG, Cirilo – São 
Bento de Sorocaba/SP (já es-
treou), Varolo – Rio Claro/SP, 
Wellingon – Amazonas FC, 
Carlão – Cianorte, Matheus – 
Comercial de Ribeiro Preto/
SP, os atletas Nicolas, Léo, 
Kadu, Diogo e Guedes foram 

para o Rio Verde/GO (Terceira 
Divisão) e o lateral Caio está 
em Odessa na Ucrânia, na 
equipe Chornomorets que 
disputa a Primeira Divisão.

O lateral esquerdo Glei-
dson e o meio campista Dudu 
ainda não foram empresta-
dos, a diretoria acepeana está 
à procura de equipes para 
eles. O diretor de Esportes do 
ACP/SAF, Adriano Faria Pi-
menta, 45 anos que nasceu 
em Goiânia falou com o site 
avelaresportes sobre as trans-
ferências dos atletas que dis-
putaram a Segunda Divisão 
pelo ACP/SAF.

Milhares de pessoas recepcionam 
“Valdiléia” em sua terra natal

Com um salto que bateu a marca de 1,92 m, a brasileira Valdileia 
Martins celebrou duas conquistas. Ela garantiu a vaga na final do 

salto em altura nas Olimpíadas de Paris e igualou o recorde brasileiro 
feminino mais antigo da modalidade, alcançado por Orlane Maria 

dos Santos, em 1989

O sábado, 3 de agosto, foi 
especial em Querên-
cia do Norte que se 

mobilizou para recepcionar 
a atleta Valdiléia Martins que 
havia chegado das Olimpía-
das de Paris, e veio visitar a 
família e amigos.

Valdiléia que igualou em 
Paris o recorde brasileiro no 
Salto em Altura (1.92m), es-
tabelecido por Orlane Maria 
dos Santos em 11 de agosto 
de 1989. Na tentativa do saltar 
1.95m Valdiléia teve um en-
trose no tornozelo esquerdo e 
abandou a disputa que pode-
ria lhe dar uma medalha.

  Em Querência do Norte 
boa parte da população se 
concentrou no Portal Turísti-

co Cristo Redentor aguar-
dando a chegada de Valdiléia, 
que subiu em um caminhão 
de bombeiros da Defesa Civil 
e desfilou pelas Avenidas Por-
to Alegre e Rio Grande do Sul. 
O desfile festivo com dezenas 
de veículos e pessoas termi-
nou na Praça Central Prefeita 
Drª Rose. O comércio parou 
na hora do desfile, com muita 
gente saudando a atleta que 
nasceu na cidade e deve per-
manecer por 15 dias, até retor-
nar à Bragança Paulista (SP). 
Várias autoridades (prefeito 
Alex Fernandes, o presidente 
da Câmara – Márcio Esser e 
o secretário de Segurança – 
Claudinei) prestigiaram a re-
cepção à Valdiléia.

Outdoor na entrada de Querência do Norte
 Valdiléia com o prefeito Alex, o presidente da Câmara Márcio e o 

secretário da Segurança – Claudinei

Atlético Paranavaí encaminha “11 atletas” para outras equipes

Adriano Pimenta é diretor de Esportes do ACP/SAF

Para incentivar a práti-
ca esportiva entre os 
idosos e promover a 

integração social, a Prefeitu-
ra de Nova Esperança,  Pre-
feitura de Maringá  por meio 
da Secretaria de Assuntos 
Metropolitanos e Comuni-
tários (Ametro) e Governo 
do Estado 
do Paraná, 
em parceria 
com 30 mu-
nicípios da 
região, real-
izou no dia 
08 de agosto 
a 5ª Etapa 
dos  Jogos 
60+, evento 
que reuniu 
aproximada-
mente 800 
idosos da região.

Os Atletas disputaram 
nas modalidades de: ar-
remesso de basquete, ar-
remesso de feijão, chute a 
gol, dança, dominó, jogo da 
memória, tênis de mesa, 
torre de copos, truco e vôlei 
câmbio.

De acordo com a Secre-
tária de Assistência Gloria 
Uchoa, os jogos buscam re-
unir atletas da melhor idade 

a fim de celebrar a vida, traz-
er animo e promover o bem 
estar. “Procuramos sempre 
incentivar a participação de 
eventos que estimulem o 
convívio social”

Fausto Herradon, Se-
cretário de Assuntos Met-
ropolitanos parabeniza os 

parceiros pela 
belíssima or-
g a n i z a ç ã o , 
enfatiza que 
a prática es-
portiva aliada 
a convivência 
comunitária e 
social propor-
ciona ao idoso 
uma melhor 
qualidade de 
vida. “Faz o 
Idoso se sentir 

especial e traz momentos 
inesquecíveis aos partici-
pantes”.

O Prefeito Moacir Oli-
vatti agradeceu os colab-
oradores, os servidores da 
Secretaria de Assistência 
Social, também lembrando 
a importância de atividades 
esportivas para melhorar a 
qualidade de vida dos ido-
sos incentivado a integra-
ção social e salutar.

Nova Esperança, sediou 
a 5ª Etapa dos Jogos 60+  
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Fotos acima, Bispo AMORIM se coloca como Sacerdote da Igre-
ja em oração abrindo as oportunidades; 
1- Pres. ISOSED da Argentina  Pr. Alberto Bortolini / 2 e 3 repre-
sentantes da Prefeitura Mun. de Maringá e na foto 4 o Ministé-
rio de Louvores que abrilhantou ainda mais o evento.
- Para terminar, o evento foi assim como tudo programa-
do, inclusive houve a apresentação da “Pedra Fundamen-
tal” de onde se construirá o salão para grandes eventos. 
- Não esquecendo também que o batismo foi um sucesso e a “San-
ta Ceia Campal” ao final da tarde, encerrou com chave de ouro. 
- Até que JESUS não venha, que venha os próximos 50 anos.

POR PASTOR RENATO E PRESBÍTERO
PEDRO DA ISOSED DE MANDAGUAÇU

50 ANOS - BODAS DE OURO

Estão abertas  as in-
scrições  para produ-
tores rurais que de-

sejarem participar da Feira 
Sabores do Paraná. Neste ano 
a evento será de 28 de no-
vembro a 1º de dezembro, no 
Museu Oscar Niemeyer, em 
Curitiba. Serão selecionados 
80 empreendedores rurais 
que terão a oportunidade de 
mostrar sua produção para o 
público da Capital. Além da 
venda de diversos produtos, a 
feira ainda contará com aulas-
show que vão divulgar a gas-
tronomia e o 
turismo.

A Feira 
Sabores do 
Paraná é pro-
movida pelo 
IDR-Paraná 
em parceria 
com a Seab 
(Secretaria Es-
tadual da Ag-
ricultura e do 
Abastecimen-
to), Adapar (Agência de Defe-
sa Agropecuária do Paraná), 
Faep-Senar, Sebrae e Fetaep.

Segundo Karoline 
Marques, coordenadora es-
tadual de agroindústria do 
IDR-Paraná, os produtores 
interessados em participar 
da feira devem atender a al-
gumas exigências. A primeira 
delas é ter o CAF (Cadastro 

Nacional da Agricultura Fa-
miliar) ativo. Além disso, toda 
agroindústria que trabalhar 
com alimentos precisa ser 
regularizada sanitariamente, 
de acordo com o produto. 
Outra solicitação é que os 
produtos sejam rotulados, se-
guindo a legislação vigente.

Karoline afirma que o 
artesanato a ser apresentado 
na feira deve ter característi-
cas de identidade regional ou 
usar matérias-primas da pro-
priedade rural. “As inscrições 
poderão ser feitas no site do 

IDR-Paraná  di-
retamente pelo 
produtor, ou 
o interessado 
pode se dirigir 
a um escritório 
do Instituto e 
solicitar ajuda 
de um exten-
sionista. Vale 
ressaltar que a 
inscrição não 
garante a vaga 

na feira, que será analisada e 
selecionada», afirma.

As inscrições estão aber-
tas para empreendedores 
individuais e organizações 
como cooperativas e associa-
ções. Os empreendimentos 
com jovens rurais, até 29 anos, 
serão priorizados.

FEIRA SABORES – A feira 
aconteceu de 2000 a 2014, 

Feira Sabores Paraná, que será 
retomada, está com inscrições 
abertas para produtores rurais

Serão selecionados 80 empreendedores rurais que terão a oportunidade de
mostrar sua produção para o público da Capital. Além da venda de diversos produtos,

a feira ainda contará com aulas-show que vão divulgar a gastronomia e o turismo
Foto: Karoline Marques/IDR

sempre no Parque Barigui, 
em Curitiba. Depois de uma 
interrupção o evento foi re-
tomado, agora num formato 
mais compacto. Karoline 
explica que o objetivo é di-
vulgar os produtos coloniais 
do estado, com destaque 
para a produção regional. “O 
turismo rural também será 
apresentado durante a feira. 
Queremos mostrar o que há 
de mais forte em turismo em 
cada região”, afirma.

A gastronomia será o carro-
chefe para divulgar as atrações 
turísticas do estado durante a 
feira. O visitante terá a sua dis-
posição seis pratos quentes 
para consumir no local, além 
de duas sobremesas e duas 
bebidas típicas do Estado.

Também serão realizadas, 
no salão de eventos, aulas-
show de culinária, usando 
ingredientes que estão dis-
poníveis na feira ou algum cul-
tivar desenvolvido pela pes-
quisa do IDR-Paraná. Cada 
aula-show terá o número 
máximo de 30 participantes 
e a inscrição é gratuita. A ab-
ertura da feira será no dia 28 
de novembro, às 16h, no vão 
do Museu Oscar Niemeyer. 
De sexta a domingo o evento 
estará aberto ao público sem-
pre das 10h às 22h e a entrada 
é gratuita. As inscrições para 
participar da feira ficarão ab-
ertas até 6 de setembro, e a 
lista com os expositores se-
lecionados será divulgada a 
partir do dia 13 de setembro.

O Amido de Milho é um pó branco 
que não contém glúten e é um 
carboidrato extraído do endo-

sperma do milho. Desenvolvido em 
1844 em Nova Jersey é produzido em di-
versos países (China, Estados Unidos, Ín-
dia, Brasil...), a América do Norte e a Ásia 
lidera produção e uso; no Brasil é con-
hecido como Maizena que na verdade 
é uma das marcas que comercializam o 
Amido de Milho.      

O consumo deste produto no Brasil 
é versátil e diversificado para cada situa-
ção em curso de uso. Segundo histórias, 
usadas para engomar roupas, para sarar 
assaduras de bebês e também evitar 
as mesmas, queimaduras, picadas de 

insetos e etc., utilizada na culinária do 
mundo.     

A maisena como conhecemos no 
Brasil faz bem e faz mal pra nossa saúde 
se não usarmos corretamente com in-
dicação de nutricionistas, as pesquisas 
apontam que ainda há muito para se 
desvendar quanto às informações refer-
entes a ser prejudicial para o coração.   

E quando o consumo é exagerado 
em vez de ajudar na dieta provoca obe-
sidade. Muito utilizada também como 
cosmético caseiro e produtos de lim-
peza...     

                      Lembrete: Queremos o 
fim das guerras. Movimento em prol da 
vida!   

Hoje chegamos à letra S da Palavra Jerusalém, então iremos 
falar um pouco sobre o significado dessa letra.O Mundo vê 
Cristo através da Igreja, a noiva de Cristo que deve ser luz 

nesta terra permanecendo nas mãos de Cristo. Ela está sendo pu-
rificada até se tornar como Cristo (1João 3. 2-3). A Noiva de Cristo 
deve se vestir de linho fino (Ap. 19.8), ela mesmo vai tecendo em 
seus atos de justiça (santa). O Véu representa o estilo de vida em 
santidade e a sua lâmpada e seu Azeite, representa que a noiva 
deve ser cheia do espírito Santo de Deus. Jesus é o noivo que 
pagou um alto preço pela noiva e foi preparar um lugar para ela, 
ele anda no meio da igreja, sonda a sua noiva e a sustenta em 
suas mãos. Ele vem em Glória e Majestade (Apocalipse 1. 13-18). O 
encontro da noiva e o noivo se dará nas nuvens (Its 4.17) e todos 
os  salvos em Cristo Jesus participarão das bodas do Cordeiro, a 
cerimônia de casamento entre Cristo e a Igreja (Ap. 19.7) A Noi-
va se assentará ao lado dele, recebeu a sua recompensa, o seu 
galardão e Ele enxugará dos seus olhos toda a lágrima.

A crise hídrica é uma par-
te central dos efeitos da 
emergência climática 

que tem sua origem no mod-
elo de produção e consumo 
predominantes nos últimos 
séculos. Tal situação coloca 
regiões inteiras em longos 
períodos de estiagem, em 
situações de alagamento 
ou ainda sob efeitos causa-
dos por fortes chuvas. Há 
uma concentração privada 
no uso da água disponível 
pela agricultura, mineração e 
agronegócio que centralizam 
a utilização de 72% de toda a 
água disponível. Socializando 
apenas os efeitos negativos 
desse processo, uma vez que 
nenhum desses promove a 
conservação e recomposição 
das condições para que os 
recursos hídricos se manten-
ham. Na região noroeste do 
Paraná, por questões constitu-
tivas, há processos prolonga-
dos de estiagem que são 
agravados pela situação de 
desmatamento do território.

Para além dos grandes 
rios Paranapanema e Paraná 
que margeiam territórios, 
o rio Pirapó também con-
stitui um afluente impor-
tante. Deságuam no Pirapó 
e, consequentemente, nos 
outros rios vários riachos e 
ribeirões que estão amea-
çados por diferentes fatores, 
seja erosão, assoreamento, 
desmatamento ou ação das 
cidades. Um desses é o ri-
beirão Inhaunas (ou popu-
larmente conhecido como 

Ribeirão Inhaunas e o “Cultivo de Água”

PROJETO DIVERSIDADE CULTURAL HERANÇA
PRIMEIRA ONDA DE LEITURAS DIVERSIFICADAS INTERESSANTES. QUE SURPREENDEM A CADA PESQUISA. QUEM VAI PEGAR...!  

AMIDO DE MILHO

Por Tia Michele

UM MOMENTO
DE ESPERANÇA

Letra S um lugar de Santidade
ribeirão Saião), que nasce 
na zona urbana de Paranac-
ity, se junta a outros cursos e 
deságua no rio Pirapó. Este 
ribeirão sofre com os efeitos 
da falta de estrutura de sa-
neamento urbano de Paran-

acity, que ocasiona poluição 
pelas águas que escoam 
durante a chuva e carregam 
consigo lixo. Não há, tampou-
co, árvores que protejam as 
margens na maior parte do 
curso da água, o que agrava 

o assoreamento pela areia.
Na área do assentamen-

to Santa Maria, existe uma 
quantidade de nascentes 
que estão ligadas ao In-
haunas e outras que foram 
“surgindo” do processo de 
conservação ambiental esta-
belecido. No terceiro trimes-
tre de 2024 foram realizadas 
atividades que focaram em 
mapear e proteger estas. 
Parte desse trabalho foi exe-
cutado com o apoio da Itaipu 
Binacional através do auxílio 
eventual “REFLORESTAMEN-
TO, CUIDADO DA ÁGUA E DO 
SOLO NA CONSTRUÇÃO DA 
AGROECOLOGIA E COOP-
ERAÇÃO”.

Ações assim são parte do 
processo de “cultivar a água”, 
criando condições para que 
se mantenham ou regener-
em. Existe a necessidade de 
um processo sistêmico que 
permita construir ou manter 
as condições para que a água 
possa fluir e ser utilizada ou 
não pela população.

Para além da ideia de 
uso da água, é fundamental 
lembrar que a importância 
de ações assim não precisa 
(nem deve) ser mensurada 
por uma lógica de precifica-
ção, e sim, pelo valor que pos-
suem para a sustentabilidade 
da vida de forma sistemática. 
Fotos e Escrita por: Cristina 
Sturmer dos Santos, militante 
do Setor de Produção do MST, 
Economista e assentada no 
Assentamento Santa Maria 
em Paranacity.
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